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一、引言 1

随着信息技术的发展，共享经济越来越顺应时代潮

流。滴滴青桔电车是很好的案例，抓住大学生对于高性

价比出行工具的市场需求，快速迈进大学校园。相比于

上一个市场宠儿“共享自行车”，共享电车有着更快的速

度、更便捷舒适，性价比也更高。近来高校不断扩招、

其校园规模也逐渐扩大，宽阔的校区越来越需要共享电

车的存在。青桔电车不仅顺应了时代，也满足了大学生
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与教师的出行需求，共享的属性也让资源发挥出更大的

作用。然而共享电车发展的时间还不长，还有很大的进

步空间，需要市场的反馈不断改进。本篇文章将会关注

广东省各大高校，重点聚焦湛江科技学院新湖校区，以

发放问卷以及访谈的方式，调查高校青桔共享电车投放

效果，对此做出问题分析，并给予相应的改进建议。

二、高校内青桔共享电车投放后使用现状

（一）高校校园内共享电车的使用状况

在湛江科技学院新湖校区，共享电车项目早在 2021

年就已经实施，经过一年的时间的适应，已经累积了稳

定的用户群体。由于校园面积较大，且有别与校外街区

出行，校园内出行更类似于社区内移动的情况。因此，

步行方式会耗费大量时间，轿车出行又大材小用，因此

折中之后，共享电车是校园内出行的不二选择。根据我

们在校园内的观察，校园共享电车主要服务对象为大学

生群体，其次为教职群体。根据调查显示，使用过校园

共享电车的师生人数占比高达 92.77%，仅有 7.23% 的人

群未曾使用过校园共享电车。因此，可以看出校园共享
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电车推行的可行性非常高，且中程出行性价比高的属性

非常符合校园内大学生出行的需求，能够快速形成稳定

的用户群体，由于需求稳定，因此共享电车投放效果立

竿见影。

图1　对校园共享电车使用情况

（二）校园内共享电车的具体使用现状分析

当代大学校园普遍有着庞大的占地面积，即便校园

小的高校，也会有在未来扩张的趋势。因此，在出行选

择上，无论是大环境下，学习内卷让学生们对日常出行

耗费时间的苛刻要求，还是出于方便的等原因，大学生

会普遍以自行车或电动车等代步工具代替步行。而大学

生使用共享电车的原因亦是如此，有 87.35% 的学生认为

骑行方便，39.16% 的学生认为性价比高，这些都不难看

出当代大学生有着高效出行的需求理念。而且，自新国

标推行以来市面上 40% 的超标电动自行车将会在 2020 年

4 月 14 日被强制淘汰。因此，大学生使用共享电车的优

势还在于不用为购置新代步工具付出较大的投入成本，

更不用像对私有代步工具一样进行保管和投入维护精力

与成本。因此，校园内推行共享电车非常符合大学生需

求，且必然是大势所趋。

图2　吸引大学生使用共享电车的因素

根据调查，92.77% 的大学生会非常愿意为了低碳、

安全而使用校园共享电车。而且由于当代校园近似社区

型的半封闭环境，加上目前新冠疫情情况下，校方为了

安全性对学生人口流动的控制，增大了大学生校内出行

的流动性，直接减少传统交通工具的竞争，校园共享电

车的竞争优势如虎添翼。因此，无论是大环境的影响，

还是学生内在需求的催生，校园共享电车都有着较好的

发展前景，从目前的投放效果来看，该观点仍然值得肯

定。

（三）高校青桔共享电车的投放以及配套服务现状

在青桔共享电车的投放方面，根据观察，我们了解

到目前校园内青桔共享电车的投放区域以围绕学生生活

区展开，即重点投放学生宿舍区域，教学区域如教学楼、

体育馆、图书馆等区域仅在交集处设单独投放区域。这

样的投放设置是考虑到了学生出行来回都能够使用到共

享电车，且离宿舍楼不到 100 米内就有共享电车的情况

也让大部分学生感到满意。

在技术支持服务方面，手机端与共享电车交互的设

定是目前市场上共享类工具的固定模式，无论是微信小

程序、支付宝小程序还是品牌独立的应用 app，都是为了

方便客户使用的存在。这些手机应用从扫码开始直至付

款还车，整个过程都会进行记录，这不仅体现了对用户

负责，也方便了企业对于共享电车的管理。目前共享电

车大多为校企合作的模式，校方与共享电车品牌企业达

成协议，也大大方便了品牌方在校园内对共享电车的控

制和调配。

在供应和维护方面，我们可以从校园内的青桔共享

电车维护人员处了解到，工作人员会对共享电车进行定

期调动、维护和更换，对完好的车辆在确保电量充足后

进行调动或摆放整齐，对有损坏的车辆进行维修和清洗

等步骤，对损坏严重已经影响安全性的车辆进行回收更

换。共享电车由于是面向大众，有别于私人工具，频繁

的使用必定加速了使用寿命的流失，且不仅使用率高，

损坏率也高，因此一旦供应和维护时段设置不合理，再

加上投放区比较集中，就会出现一系列问题，例如电车

电量不足、座垫破损、刹车不灵等。这些问题会直接影响

用户体验，给品牌共享电车带来负面影响，甚至导致用户

流失，长此以往不利于共享电车在校园内的恒久发展。

三、高校共享电车存在的问题

根据调查问卷、访谈法以及观察法，对目前青桔共

享电车投放后的效果进行分析，归纳总价出以下四大类

问题。有的问题备受校园内消费者的关注，有的问题则

是小组观察总结后认为能够改善优化的点。

（一）收费问题

57.83% 的大学生认为目前的收费价格不合理，该部
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分学生群体中有 81.93% 的学生出行使用时长在 15 分钟以

内。经过深入访问，我们发现该部分学生出行并不会在

路途上耗费太多时间，且距离在两公里以内，用时甚至

不超 10 分钟。因此，按照 15 分钟去收取 2 元的起步价在

他们看来，更愿意搭乘 1 元的校园车，校园车在价格方

面给予了共享电车较大的竞争压力。另外，由于缺少价

格优惠等活动，在情况不是比较紧急的情况下，时间充

裕，大部分学生不会选择租用共享电车改为步行和搭乘

收费 1 元的校园车。

图3　使用共享电车的平均时长

由于收费模式缺乏吸引力，这也导致在节假日甚至

低峰时段，大部分共享电车处于闲置状态，没有达到最

大收益预期。因此，在价格方面仍然可以进行优化，挖

掘潜在的休闲时间消费人群。

（二）安全问题

首先，是车辆故障的问题，在实际中由于定期维护

时间的间隔较长，会存在遗漏部分损坏车辆的情况，有

23.49% 的用户遇到车辆使用故障的状况，甚至有 8.43%

的用户遇到中途断电的情况，虽然比例较小，但一旦发

生危险将会给共享电车品牌方带来严重的负面影响。

其次，根据调查发现，有多达 72.29% 的用户表示

自己不曾佩戴头盔。有 54.83% 的用户认为头盔脏，在南

方降雨天气较多，雨水混杂着树叶等杂志会让头盔内部

变得肮脏；有 13.86% 的用户则表示是因为头盔的缺失，

经实地考察，确实存在车辆缺少头盔的状况。而在电车

驾驶人死亡事故中，约 80% 为颅脑损伤致死。相关研究

表明，正确佩戴安全头盔能够将交通事故死亡风险降低

60% 至 70%。因此，头盔问题不容忽视。

最后是车辆安全设计方面，我们观察到在实际使用

中，存在两人搭坐一辆共享电车的情况，据《中华人民

共和国道路交通安全法实施条例》，电车载人是违章行

为。两人乘坐在一人大小的座垫上，且座位后没有后靠，

还会大大增加安全事故发生的机率，同时也让公司的收

益由两人减少到一人。此外，为了符合国家规定的电车

标准，车身比传统电车要短，车头在转弯时如果幅度较

大将会导致车身失衡，有 48% 的学生曾遇到过此情况，

因此建议进行车辆安全设计方面的调整。

（三）供应问题

在供应方面，车辆投放区不符合实际。共享电车被

大量投放在宿舍生活区附近，而教学楼、图书馆、体育

馆等区域仅在交集处投放了少量共享电车。这样的投放

方式虽然理论上很符合预想，考虑到了学生来回使用的

情况，但实际上通过每日不断的实际观察我们会发现，

这样的投放设置会和实际的使用情况形成落差。学生并

非来回都会使用共享电车，直接导致宿舍生活区的共享

电车过多，资源浪费且收效甚微，而教学区域的共享电

车则供不应求，加上部分车辆存在故障，更是加剧了用

车紧张的情况，有时会出现下课后需要争分夺秒抢占才

能使用到的局面。经过一天的流动，我们不难发现，宿

舍生活区的共享电车数量会越来越多，而其他区域的共

享电车数量会越来越少。长此以往，会影响用户群体对

于共享电车的依赖性，导致使用率下降。

（四）技术问题

技术方面存在的问题则有定位不准、车辆响应慢等

问题。这些问题直接导致用户无法使用共享电车和无法

归还共享电车。有 28.31% 的用户遇到过轻触车辆，车辆

屏幕响应慢，甚至无响应的情况，导致无法扫码使用。

而归还共享电车时则有 39.76% 的用户遇到定位不准或不

明确而导致无法还车的窘境，需要不断移动车辆到“精

准”的位置才能还车，既麻烦又增加了用车时长收费提

升，引起了用户不满。

四、大学校园共享电车优化改进建议

针对前文出现的问题，我们进行了合理探讨，对相

关问题改进提出了以下建议。

（一）优化收费，完善收费机制

针对收费问题，我们建议增加分时段收费的计价形

式。由于存在大部分学生认为起步价过高而导致在节假

日或者低峰时段共享电车被闲置的情况，因此如何提高

使用率、增加收入是我们探讨的方向。我们发现上午九

点至十一点半和下午两点至四点半是共享电车使用的低

峰时段，这两段时间是高校普遍的上课期间，而在这段

时间里，即便没在上课的学生由于性价比也会选择校园

车。因此我们建议在这段时间实施低起步价，降至 1.5

元，其他时间段收费标准保持不变。这样将会吸引绝

大部分潜在用户在低峰时段也愿意选择使用共享电车，
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且在周末以及节假日，也能让闲置的车辆被使用。有

77.71% 的用户表示如果降价，将愿意增加使用的频次。

因此合理的降价将会提高车辆的使用率，既提高了资源

利用率，又增加了企业收入。

（二）完善共享电车管理方式，因地制宜，按需投放

针对投放和供应维护存在的问题，建议投放区域供

应的车辆数量要因地制宜，并非大量的共享电车都放置

在宿舍区域就合理。重点关注学生常使用的区域，而不

仅仅是宿舍楼附近，教学楼和图书馆附近的投放数量应

该与宿舍区附近的投放数量保持动态平衡。这样不仅让

车辆流动更加符合实际，同时还减少工作人员调动车辆

的工作量。另外在定期维护的基础上，在对应的微信小

程序等平台增加用户便捷反馈的功能，这样即便没到检

查的日期，企业也能通过用户了解到大致存在的损坏车

辆信息，以此调整维护工作的相关安排。

（三）技术方面，优化车辆安全设计，完善平台服务

针对车辆存在的安全问题，我们认为应当对车辆的

设计进行优化，前轮调整以改善车辆转弯失衡的情况；

定期维护时对头盔进行回收清洗改善用户不使用安全头

盔的情况；在车辆座位后增加轻微凸起的后靠，既能让

用户在使用过程中更加安全，也能让车辆无法坐下第二

个人。此外，对应的手机端程序仍有完善的余地。一是

增加提醒还车功能，能够帮助用户避免损失，也能维护

公司品牌形象；二是完善反馈渠道，提供更加简易便捷

的反馈入口，能够帮助企业根据用户的实际反馈快速处

理存在的车辆问题。

（四）增强用户安全意识

从政府角度，应当完善相关法律来明确安全事故中

企业与用户之间的权利与责任，让用户意识安全驾驶的

重要性，促进共享电车行业稳定发展 [1]。从企业角度，

企业应该联合校方共同推进共享电车安全驾驶宣传，潜

移默化的影响用户群体，既为防范安全事故做铺垫，也

为降低共享电车被人为损坏的几率。经调查，有超过

70% 的大学生认为，在解决公共资源的问题上，加强道

德教育是重要的 [2]。因此，从用户自身出发，提高安全

意识，增强正确使用观念才能根本上解决问题。在道德

的约束下，有利于营造一个良性的使用氛围，既降低用

户遇到损坏车辆的几率，也维护校园和谐安全环境，还

能降低企业的安全事故风险，何尝不是“人、校、企互

动”合作共赢的正确打开方式。

五、结论

经过一系列调查下来，我们能够了解到师生对于共

享电车的满意度和舒适度都有着较高的评价，也能从中

看出消费群体有对共享电车的未来发展寄予厚望。因此

对于共享电车在校园内的发展前景，我们仍然可以认为

是非常好的。无论是共享电车的高性价比，还是低碳理

念都非常贴合高校内师生群体的出行需求，同时也符合

大环境的“共享经济”和“碳达峰、碳中和”的时代发

展趋势。虽然目前仍然存在着一些问题，但由于青桔共

享电车进入校园的时间还没多久，仍然有优化改进的机

会和进步空间。因此立即着手解决问题，势必会爆发出

强大的发展潜力，当青桔共享电车真正克服问题达到融

入高校成为师生刚需时，它的发展前景将会毋庸置疑。

参考文献：

[1] 梁晨，李博杰，王美玲 . 浅析共享单车（含电动

车）对大学生生活方式及出行方式的影响——以上海松

江大学城为例 [J]. 劳动保障世界，2018（12）：74.

[2] 徐逸，朱江宇，赵静敏.大学校园共享电动车的推

广使用及存在问题研究——以徐州市高校为例[J].现代商

业，2020（09）：28-30.DOI：10.14097/j.cnki.5392/2020.09.011.

[3] 刘淑娟，共享经济发展中社会治理创新研究，经

济论坛 .2022，（02）




